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鄧明慧表示，百多年來，東華三院始終緊隨時代轉變，無間斷
地忠誠服務香港社會，與港人同舟共濟，互相扶持，至今發

展成為本港最具規模的慈善服務機構。甲辰年董事局將會以「廣明
德慧，善澤香江」為管治理念，提倡及推廣傳統美德和智慧，將東
華的愛心和善心，播送至社會每一個角落，期望讓社會感受到愛與
溫暖。
為回應各項民生需要，鄧明慧指出，董事局聯同管理層將就屬下
的醫療服務、教育服務、社會服務、公共服務等定下未來一年的連
串計劃，務求為市民提供更全面、更精準的服務。此外，東華董事
局會不斷提升機構的企業管治水平，增加透明度和問責性，營造穩
健而開放的管治環境。為進一步推動環境、社會及企業管治，東華
三院已聘請獨立顧問，協助制定整體性績效評估，協助機構邁向企
業永續的目標。
她續指，東華本身擁有豐厚的文化資產，尤其珍視，竭力守護、
保育和分享機構歷史文化，以彰顯東華作為香港最悠久慈善機構的

歷史。其中委託香港嶺南大學歷史系教授劉智鵬編撰的《善道同
行：東華三院一百五十周年史略》，去年榮獲第四屆「香港出版雙
年獎—社會科學類出版獎」。東華三院現正委託嶺南大學團隊在劉
智鵬的領導下編撰英文版本，務求讓更多海外人士深入認識東華三
院歷史。
「東華三院會在現時醫療、教育及社會服務交流的基礎上，進一
步推動管理級別及專業團隊參加內地培訓交流，藉此讓員工深入認
識國家的政策方針、發展形勢，以至歷史文化，鞏固他們的國家觀
念和愛國精神；並加強對《維護國家安全條例》的認識，確保社會
保持穩定與和諧，集中精力處理當前面臨的挑戰。」鄧明慧強調說。

香港天津聯誼會日前（3月28日）假香
港大會堂高座舉辦《古韻：常洪友趙嘉強
孫鴻亮書畫展》開幕儀式，並隨後於美心
皇宮酒樓舉辦慶祝晚宴。活動邀得高力集
團有限公司主席、香港天津聯誼會榮譽會
長彭德忠，兩岸和平發展聯合總會會長、
香港天津聯誼會榮譽顧問林廣兆，全國政
協委員、香港立法會議員邵家輝，源興行
海產貿易有限公司社長、香港天津聯誼會
榮譽會長林樹田，天津政協常委、香港天
津聯誼會名譽會長蔡關穎琴，香港勝利證券
行政總裁、香港天津聯誼會名譽會長高鵑，
SAWA BIOTECK LTD副主席、香港天津聯
誼會名譽會長英子華，香港天津聯誼會資深
榮譽顧問尚崙等出席並主禮。
香港天津聯誼會會長吳來盛發來賀詞，希

望三位大師今後能多與香港進行文化藝術合
作，增進兩地情誼。尚崙於觀展期間表示，
是次書畫展不僅是某幾位藝術家的個人展
示，更是華夏文化的弘揚和民族精神的體

現，而看到許多年輕香港學子對中華傳統文
化的認可與喜愛，感到欣喜並收穫良多。書
法家馬積弘則表示，本次書畫展在內地和香
港特區文化交流中記下濃重的一筆，給他留
下不可磨滅的印象。天津詩人郭紹英更作詞
《鷓鴣天》：「景致晴明柳曳揚，紛紜翰墨
正彌香。名篇典帙鋒毫妙，維港津灣畫卷
長。存古緒，展新芳，勾皴揮灑著疏狂。三
英未老仍伏櫪，韻染春秋一夢藏。」遙祝是
次展覽順利舉辦。

由湖北省人民政府主辦
的 2024「相約春天賞櫻
花」經貿洽談暨世界500强
對話湖北活動，3月20-22
日在武漢東湖國際會議中
心隆重舉行。作為系列活
動的焦點之一，天風國際
協辦的「一帶一路」中國
湖北－中東經貿論壇暨
「人工智能+」科技主題對接會於21日成功舉辦。
會上，湖北省委金融委員會辦公室副主任、省地方金融管理局

副局長張龍，湖北省商務廳二級巡視員唐華，巴基斯坦商務參贊
Ghulam Qadir，武漢東湖高新區黨工委委員、管委會副主任李世
庭發表講話；湖北宏泰集團副總經理吳玉祥，天風國際行政總裁
鄒傳致辭。來自沙特、科威特、阿聯酋等中東資本商貿代表團、
在鄂央企，全國知名生物醫藥、物流科技、新能源汽車、高端製
造、人工智能、半導體等領域的超百家新質生產力上市公司參
會，共話「產、投、融、研」協同模式，並就中東資本投資偏
好、中國企業在中東地區的產業及投資落地細節進行深入交流。
科威特阿爾加尼姆工業集團、烽火國際分別與天風國際簽署合作
協議。
此外，中東資本商貿代表團還在活動前一日現場考察了烽火通
信、嵐圖汽車等企業並就相關合作進行了探討。鄒傳對此表示，
本次邀請中東有實力資本來湖北調研考察，是天風國際積極踐行
母公司天風證券「城市投行」工程，推動「風鏈計劃」進一步延
展的又一成果性落地，公司將持續推動高水平「引進來」和高質
量「走出去」，助力湖北招商引資，挖掘新的合作商機，服務湖
北打造內陸開放新高地，助力湖北加快建設全國構建新發展格局
先行區。

新界潮人總會前任主席、永遠榮譽主席莊健成及現任主
席林國良日前在傳媒專訪中表示，該會已順利完成交接，
將繼續凝聚新界潮籍鄉親和各界人士、支持特區政府依法
施政、關心民生和社會事務、促進香港與內地的交流與合
作，為香港社會繁榮穩定，為家鄉粵東四市發展，貢獻智
慧和力量。
成立於2009年的新界潮人總會，由香港一班熱心社區事

務、關心家鄉發展的潮籍精英組成。2017年至2023年，在
莊健成的帶領下，總會全體同仁齊心協力，積極參與社會
事務，為多項社會事件發聲，包括：譴責「黑暴」、支持
政府修例、撐警察嚴正執法、擁護人大常委會決定等，為
香港長治久安發揮作用；2020年至2022年期間，新冠肺炎
疫情持續嚴峻，該會發揮了潮洲人團結一致、服務社群的
精神，協助特區政府防疫抗疫，為香港繁榮穩定作出貢
獻。
現任主席林國良於本年1月1日接任以來，積極服務鄉

親，專注發展會務。他表示，將帶領會董們繼續秉承創會
宗旨，敦睦鄉誼，服務社群，團結各界人士，加強與各友
好社團的交往合作，並將不遺餘力地推動青年會員工作發
展，更好地團結、凝聚會員的維繫和發展，為促進香港社

會和諧、經濟發
展、民生改善、
作出積極的貢
獻。「未來半
年，總會將舉行
換屆就職典禮及
舉辦回家鄉參觀
考察活動，而近
期則會積極做好《維護國
家安全條例》宣講教育工
作，讓香港更好融入國家
發展大局，實現自身高質
量發展」，林國良預告
說。
新界潮人總會會董會成
員均是來自本港各行各業
的潮籍鄉賢，新屆副主席包括：彭少衍、陳成耀、陳偉
璇、姚逸華、陳義光、周駿達、黃敏豪、彭振聲及徐英
偉。林國良期望大家同心同德，團結攜手為國家、為香
港、為家鄉建設作出貢獻。
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香港天津聯誼會辦《古韻》書畫展弘揚中華文化

◆莊健成、林國良與眾副主席在荃灣會
所合照。

東華三院癸卯年及甲辰年
董事局交代就職典禮圓滿舉行

東華三院癸卯年及甲辰年董事局交代就職典禮日前於
東華醫院地下禮堂舉行，邀得民政及青年事務局局長麥
美娟親臨主禮，為新一屆甲辰年董事局主持監誓儀式。
隨着甲辰年董事局主席鄧明慧從癸卯年董事局主席韋浩
文手上接過極具意義的契據和印信，象徵新任董事局肩
負起管治東華三院的重任。

◆天風國際行政總裁鄒傳致辭。

◆ 《古韻》書畫展廣獲各界好評，圖為賓主為開
幕儀式剪綵。

新界潮人總會完成交接續為港為鄉作貢獻

◆ 莊健成（左）交棒予林國
良，兩人親切握手。

港九勞工社團聯會秘書長、立法會議員周小松表示，救生
員人手短缺的問題已存在十多年，但政府一直未有解

決，令部分公眾泳池和泳灘因救生員不足而未能開放，亦令人
擔心大眾參與水上活動安全會否受威脅。
他引用康文署文件顯示，去年全港43個公眾泳池，因為救生
員不足而全面或局部關閉的泳池高達29個，而全港39個公眾
泳灘亦只開放20個，「不論泳池/泳灘都有一半或以上需要全
面或局部關閉，嚴重影響市民使用水上活動場地。」
周小松指出，過去通常是季節性救生員聘請人數不足，近兩
年連公務員編制的救生員也招聘困難，舉例2022年，目標招聘
66人，最終上任僅37人。去年目標招聘128人，最終有17人
入職，反映救生員招聘十分困難。

政府招標 外判6公共泳池救生服務
他上月在立法會提出質詢，康文署回應指會將指定公眾泳池
救生服務外判，並繼續研究輸入外地合資格救生員的可行性。
特區政府昨晨就發出標書，外判港島東、藍田、東昌街、大角
咀、屏山天水圍和青衣西南6個泳池的救生服務。
周小松認為這情況並不理想，政府應該考慮其他解決方法。

他表示，過去將泳池救生服務外判曾有失敗的經歷，例如2001
年和2006年曾將兩個泳池服務外判，結果出現各種情況，包括

2009年曾有一位救生員因急事未能當值，外判公司竟然讓一名
沒有拯溺和急救資格的泳池收銀員「頂更」，罔顧泳客生命安
全。
香港政府拯溺員總工會主席鄧子安表示，通常私人管理或經

營的泳池會出現各種情況，包括有一些無牌或持假牌的救生員
當值。他曾擔任大角咀泳池的外判救生員，當救生員人手少於
標準時，外判公司會安排不合資格的人員「頂上」，「試問這
樣的管理與質素，如何保護大眾生命安全？」

港九拯溺員工會：招標書讓業界「地震」
港九拯溺員工會副理事長胡啟榮形容，外判6個泳池服務的

招標書讓業界「地震」。他形容水上安全非常重要，而泳池服
務外判亦不一定能解決人手不足問題，質疑政府作出決定前沒
有跟前線員工商議，工會將繼續尋求與康文署對話機會。

憂與泳客難溝通 不贊成引入外勞
被問及引入外勞救生員是否可行，胡啟榮認為不可取，「救

人是分秒必爭，若外勞救生員與泳客出現溝通問題，後果難以
想像。」同時，救生員職業屬季節性，而外勞通常聘請兩年，
冬天又該如何安排工作？一旦輸入外勞過多，本地工人權益難
獲保障，亦會讓行業不斷萎縮，最終或影響水上安全。

近期天氣稍微轉熱，

已有不少市民與親友到泳池或泳灘

暢泳嬉水，但由於康文署多年來聘請

救生員的反應欠佳，導致人手不足。

有工會指，去年全港有近七成公共泳池和

五成公眾泳灘全面或局部關閉。香港特區

政府昨日發出標書，將6個公共泳池的救

生服務外判。工會認為，過往外判服務

難以確保質素，出現無牌、持假牌救

生員，反對署方將服務外判。

◆香港文匯報記者 張弦

香港文匯報訊（記者 張弦）
康文署救生員長期聘請不足，
港九拯溺員工會的一項調查發
現，近九成現職公務員編制的
救生員考慮投考其他政府部門
或離職，原因是薪酬待遇欠
佳，以及沒有晉升前景，有逾
九成受訪救生員支持特區政府
檢討職系架構。調查結果亦顯
示，若政府檢討救生員職系架
構，近九成受訪者會選擇加入
政府救生員團隊。工會建議政
府設立4級制的救生員職系，薪
酬由2萬元至4.7萬元不等，徹
底解決人手不足、招聘困難的
難題，亦能吸引更多年輕人入
行。
港九拯溺員工會去年6月調
查訪問 778位公務員編制的救
生員、季節性/合約救生員和
私人市場救生員，了解他們
對啟動職系架構檢討的意見。
結果發現，90.6%的受訪救生
員認同，薪酬待遇和晉升前景
是影響他們重投政府救生員或
回流行業的原因，反映職系架
構檢討不但能挽留現職的救
生員，亦能吸引更多人加
入。
港九拯溺員工會副理事長胡
啟榮表示，公務員救生員在政
府職系中被歸類為「技工」，
未有給予他們身份認同，而且
現時只有一個薪酬級別，沒有
晉升機會，無法與私人市場競

爭。
他指出，調查顯示，87.6%公

務員救生員表示有意投考其他
政府部門和離職，「據我所
知，往年流失的公務員救生員
只有單位數，近年每年便有三
四十位公務員救生員轉職從事
文職工作，還有一些人轉職到
警務處、消防處、海關等。」

勞聯：本地有足夠人手
港九勞工社團聯會秘書長、
立法會議員周小松指出，聘請
外勞的前提是在本地聘請不到
足夠人手，以及要確保本地工
人的就業。不過，根據香港拯
溺總會的數據，每年新發出的
泳池救生章約1,400多人、沙灘
救生章400多人，即每年能培養
約1,700多名救生員，證明本地
有足夠的人手，問題在於政府
要提供合理的薪酬待遇，以及
晉升的職業階梯，吸引本地救
生員加入。
胡啟榮希望政府提升救生員
學歷要求，增加不同級別職
位，設立4級制的救生員職系，
包括救生員、高級救生員、見
習救生主任和救生主任，薪酬
由 20,165 元至 47,795 元不等，
「除了有助解決人手不足、招
聘困難的問題，可以加強管
理，亦可以吸引年輕人加入，
讓市民的水上安全更有保
障。」
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◆港九拯溺員工會、香港政府拯溺員總工會、政府康樂管理督導人員總工會促
請政府設立4級制的救生員職系。 香港文匯報記者張弦 攝


